

UROME-KBUOL

Union Royale belge pour les pays d'Outre-Mer
Koninklijke Belgische Unie voor Overzeese Landen



La traite des Noirs

Au 19^e et début du 20^e siècle, la cuvette centrale de l'Afrique connut sans conteste une forte chute de la population. Pour nos détracteurs, cette dépopulation est imputable au Roi Léopold II, au temps où il était à la tête de l'Etat Indépendant du Congo. Certains vont jusqu'à parler d'un véritable génocide commis par les Belges. L'examen objectif du déroulement de la traite des Noirs jette une toute autre lumière sur l'une des causes principales, si pas la principale, de cette dépopulation.

Nul ne conteste que l'esclavage fut un crime contre l'humanité, mais il importe que chaque participation assume sa part de responsabilité. Si l'on dénonce facilement la traite européenne, il ne faut pas pour autant perdre de vue les autres. En réalité il y eut trois traites bien distinctes.

La traite africaine

Quand les Portugais abordent la côte africaine au 15^e siècle, ils constatent que l'esclavage est déjà largement pratiqué en Afrique par les Africains entre eux. En fait, toutes les sociétés africaines furent esclavagistes.

La traite arabo-musulmane

La traite arabo-musulmane débute au 8^e siècle et ne sera arrêtée que par la colonisation au 20^e. Elle fut, de loin la plus meurtrière. Elle a ravagé une grande partie de

l'Afrique. Tidiane N'Diaye, écrivain anthropologue, parle de génocide voilé : 17 millions de déportés, dont beaucoup moururent en cours de route. Comme les survivants furent massivement castrés, il n'y a pratiquement pas de descendants des esclaves noirs dans le monde musulman alors qu'il y en a des dizaines de millions dans les Amériques.

Toujours selon l'auteur, les tactiques employées (attaques surprises en pleine nuit, suivies du massacre des vieux), menaient à l'effondrement des civilisations africaines, au dépeuplement systématique de régions entières, grandes comme des pays européens.

Stanley constata qu'après le passage des négriers arabo-musulmans, il ne subsistait guère plus de 1% de la population dans certaines régions d'Afrique. Le commerce négrier arabo-musulman fut pour l'Afrique noire bien plus dévastateur que la traite transatlantique européenne

Agenda trimestriel

Activités internes (principales)

09.02 : visite monument colonial à Bonlez.
Visite à Ivan Grosjean, ancien AD/AFAC
14.02 : réunion avec anciens de Stan (rencontre Hilde Eynikel)
25.02 : rencontre ex-président UFBE
01.03 : réunion CEP
02.03 : rencontre Guy Bultynck, président CBL-ACP
03.03 : CA UROME-KBUOL
22.03 : réunion Pol Glesner et Françoise Verschueren
24.03 : rencontre prof. Emmanuel Gérard
14.03 : rencontre députée CD&V Sarah Claerhout
19.04 : conférence Congo voor Beginners. UA
13.04 : rencontre Bernard de Gerlache, Ex-président CBL-ACP
14.04 : AGS UROME KBUOL
03.05 : conférence Congo voor Beginners. UA
20.05 : rencontre Echevin d'Ixelles Yves de Jonghe d'Ardoye. Briefing Jos Ver Boven - CEP
Comité Film : **12.02** (Lasne), **9.04** (Wavre), **29.04**, **13.05**, **23.05**, **27.05** (Tervuren).

Activités externes (principales)

17.02 : AG Afrikagetuigenissen
17.04 : AG CRNAA;
Journée MdC : **02.02**, **08.03**
Forum MDC : **26.02**, **15.04**, **29.04**, **13.05**, **27.05**
Participation aux manifestations
16.02 : CRAOM (Tervuren, Palais des Colonies) ; **17.04** CRNAA (Jambes), **24.04** ARAAOM (Liège).
23.01.16 : AG Niambo.

Associations membres de l'Urome

1 ABC	14 CRAOCA
2 ABIA	15 CRAOM
3 AFRIKA	16 CRNAA
GETUIGENISSEN	17 FBC
4 AMACIEL-BAKA	18 MAISON AFRICAINE
5 AMI-FP-VRIEND	19 MAN
6 AP-KDL	20 MDC
7 ARAAOM	21 N'DUKUS NA CONGO
8 ASAOM	22 NIAMBO
10 BOMATRACIENS	23 SIMBA
11 CCTM	24 URUB
12 CONGORUDI	25 URFRACOL
13 CRAA	26 VIS PALETOTS

La traite européenne/transatlantique

La traite atlantique débute au 16e pour prendre fin au 19e siècle. Si elle est la plus connue, c'est parce qu'elle est la seule à être très bien documentée. Par voie de conséquence c'est aussi la seule à être dénoncée.

Ne trouvant plus assez de ressources humaines chez les Amérindiens et dans les bouges du vieux continent pour la colonisation du nouveau monde, les Européens ont fait venir des esclaves d'Afrique noire, où ils n'eurent guère de peine à trouver des vendeurs.

Les rois et chefs africains conclurent des traités avec les Européens et mirent en branle tout un réseau de chasseurs et rabatteurs qui ramenaient les captifs sur la côte. D'autres intermédiaires prenaient ensuite le relais pour la négociation de cette marchandise humaine.

La demande devenant plus forte, la guerre devint le moyen le plus efficace de se procurer des captifs. Les Etats de la côte attaquent alors leurs ennemis traditionnels ou des peuples plus faibles.

Au 18e siècle, au moment où la traite est à son apogée, les royaumes africains de la côte sont en état de guerre quasi-permanente.

Si de véritables fortunes se sont constituées chez les Européens, il en va de même chez les rois africains. Tegbessou, roi du Dahomey, est l'un de ceux qui s'enrichirent le plus ; en 1750, son revenu annuel est estimé à £ 250.000, soit bien plus que les plus riches trafiquants de Liverpool et de Nantes.

Au 18e et au 19e siècle, quatre grands royaumes côtiers ont bâti leur fortune sur le commerce d'esclaves : le Bénin, le Dahomey, l'Ashanti et l'Oyo. Une réalité historique largement ignorée de nos jours !

■ Robert Devriese

Bibliographie de l'article

La traite des Noirs et ses acteurs africains, Diakité T.
Histoire de l'Afrique, des origines à nos jours, Lugan B.
Les traites négrières, Pétré-Grenouilleau O.,
Essai d'histoire globale
Le génocide voilé, N'Diaye T.

Pressant appel à collaboration

Chaque membre de l'UROME est prié d'apporter sa contribution à la recherche des monuments et autres vestiges relatifs à l'œuvre belge en outre-mer (avec photos légendées) à travers la Belgique, comme à la défense de celle-ci (par articles et lettres de protestation).



Siège de l'association
rue de Stassart-Straat, 20-22,
1050 Bruxelles-Brussel
www.urome.be
Contact : Robert Devriese,
rue du Printemps, 96
1380 Lasne
robertdevriese1@gmail.com

COMITÉ EXÉCUTIF PERMANENT (CEP)

Robert Devriese, administrateur délégué
Guido Bosteels, William De Wilde, Paul Vannès, vice-présidents

André de Maere d'Aertrycke, Renier Nijskens, conseillers.

Le pouvoir appartient de droit à l'AG, constituée des administrateurs délégués des associations membres. Le CEP est chargé de la gestion au quotidien.

CONDITIONS D'ADHÉSION

- 1) agrément de l'AG
- 2) paiement de la cotisation annuelle, à raison de 0,25 € par membre de l'association, avec un minimum de 50 € par an.

COMPTE BANCAIRE

BE54 2100 5412 0897

PAGES DE L'UROME DANS MDC

Editeur : Robert Devriese

Rédaction des articles non signés, liaison avec MDC et New Look Communication pour le graphisme et photos : Fernand Hessel

Adresse mail technique : urome.mdc@gmail.com

Copyright :

les articles sont libres de reproduction moyennant mention de la source (voir au bas de chaque page).

Opération Monuments

2 Le monument du cercle colonial de Hal.

Poursuivant son tour des monuments coloniaux dressés sur le sol belge, la rédaction a photographié pour vous celui du Cercle colonial de Hal (1930-1966), érigé en 1953 et essentiellement consacré à l'œuvre civilisatrice de Léopold II au Congo. La conception du monument est de l'architecte G. Lefébure et l'imposant buste en bronze est l'œuvre du sculpteur A. Dupagne. Entrée du parc urbain.

